
国际观察

■本报见习记者 刘 畅

맺쏱틩믡춨맽램낸

新华社巴黎 ７ 月 ３０ 日电 法国国民

议会 ３０ 日表决通过关于禁止幼儿园、小

学和初中学生在校园内使用手机的法

案。这一禁令将于今年 ９ 月开学时生效。

按照新规， 在校小学生和初中生无

论是在课堂上， 还是在课外活动时均不

得使用手机，除非出于教学目的，或是残

疾儿童的特别需要。 高中学校可自愿全

部或部分执行此手机禁令。除手机外，新

法案还规定禁止使用包括平板电脑和手

表在内的所有可联网的通信设备。

２０１０ 年，法国曾出台禁止小学生和

初中生在教学活动中使用手机的规定。

法国国民教育部长让－米歇尔·布朗凯

说，此前的手机禁令未能全面执行，这次

通过的全面禁止手机法案给法国社会及

其他国家传递出一个信息。

据法国媒体报道，法国有 ８６％的 １２

岁至 １７ 岁的青少年拥有手机。新法案拥

护者认为， 学生滥用手机会分散其课堂

注意力，影响课间体育活动，甚至会使他

们受到暴力、色情等不良信息的影响。

■本报记者 王卓一

共同维护多边贸易 中英合作潜力大
英国新任外交大臣参加中英战略对话引人关注

刚刚履新的英国外交大臣杰里
米·亨特 ７ 月 ３０ 日到访北京，同国务
委员兼外交部长王毅举行第九次中英
战略对话，引起国内外媒体众多关注。

亨特先生是一位中国女婿， 事实
上， 他一直对亚洲国家在世界经济格
局中的地位高度关注， 他长期代表英
国政府主持中英高级别人文交流机
制。更为重要的是，他是英国首相特雷
莎·梅可以信赖的核心内阁成员，在政
治理念上是一位保守但又不乏新意的
托利党人。

本轮战略对话中，双方一致同意，

维护以规则为基础的国际秩序和以世
贸组织为核心的多边贸易体制， 抵制
一切形式的单边主义和保护主义。 正
如亨特所说，在国际局势的关键节点，

英中应加强战略沟通与协作， 共同应
对挑战。

梅政府释放对华关系
政策新信号

亨特此次访华是特殊时期的特别
访问， 为中英双边关系在英国后 “脱
欧” 时期的发展趋势提供了广阔的想
象空间。英国“脱欧”发展到今天，局势
变得更加复杂多变， 原来根本不被看
好的硬“脱欧”选项居然也成为了一种
可能。 英国政界对于“脱欧”后英欧关
系的定位存在不可调和的根本对立，

英国与欧盟对于英欧关系在“脱欧”后
的定位也存在根本立场冲突。 这种持
久的政治消耗， 对于英国的未来是一
种深深的戕害。就中国而言，中国政府
酝酿已久的进一步对外开放的贸易政
策正在加速落实， 几个月后的中国国
际进口博览会就是一个显著的标志。

公允地说， 自习近平主席 2015

年访英以来，中国对英政策一以贯之，

保持了高度自信心与稳定性。然而，英
国对华政策总是显得很“纠结”。 与卡
梅伦政府富有远见的对华政策相比，

近三年的英国对华政策没有令人耳目
一新的感觉，中英“黄金时代”的成色
大打折扣。 这一损失在英国政府受困

于脱欧问题的时局下显得格外明显。

有评论说， 梅政府的对华政策之所
以举棋不定， 在于梅的内阁是一个弱势
政府。 然而，一系列的事件表明，梅内阁
对于世界经济发展的总体趋势与英国的
国家定位缺乏深刻认识与客观把握。 过
去三年，梅一直在试探与尝试“脱欧”后
英国在未来世界经济格局中的角色，她
也信誓旦旦地向英国商界宣布， 英国未
来将继续在世界经贸领域扮演一以贯之
的引领作用。 然而，现实情况是，美国虽
然口头肯定英美特殊盟友关系， 却在英
国“脱欧”进程中没有任何实质性支持。

在最近一次英联邦会议中， 曾经的殖民
地印度已经开始谋求在英联邦机制中的
主导地位。英国智库很坦率地承认，缺少
了印度的英联邦将没有任何实际意义。

特雷莎·梅在对华关系上，始终没有摆脱
典型的保守政客的冷战思维， 挥霍了卡
梅伦政府对华关系的重要遗产。现在，在
“脱欧” 事件上深陷被动局面的梅内阁，

开始进行反思了。

中英对于多边贸易体系
具有高度共识

中英双边经贸合作潜力巨大。 这一
判断的依据， 不仅在于双方经贸的互补
性显而易见， 更在于中英双方对于自由
贸易的国际经济秩序这一基本原则具有
高度共识。 英国是自由贸易理论的开创
者， 也是秉持与实践自由贸易理论的典
型国家。就当前时局而言，美国特朗普政
府肆意破坏多边主义贸易合作机制，作
为后加入世贸机制的中国恰恰成为世界
多边贸易体系最坚定的拥护者与最强大
的支持者。 中英双方在共同维护世界经
济贸易秩序领域拥有共同原则与立场。

庞大的中国市场究竟意味着什么， 以商
业立国的英国政府应该比谁都清楚。

世界形势越复杂， 越是考验一个国
家、一个民族的底气与智慧。英国对于世
界发展的历史与趋势有着深远的谋划，

对于当前美国发动的单边主义贸易战
争的最终结果也有自己的判断与认
识。中国发展成为世界第二大经济体，

是几代中国人兢兢业业、流血流汗、辛
苦劳作的结果。 这一成果绝不仅仅是
经济学意义上的成果， 更是一个民族
在面对现代化这一历史任务时强大的
文化优势的集中体现。 当今世界经济
发展的动力 ，80%的贡献是由以中国
为代表的发展中国家完成的。 再过十
年， 新兴市场与发展中国家在世界经
济中的总量有望达到 50%。

本轮中英战略对话中， 双方同意
对接发展战略，扩大贸易和相互投资规
模，拓展人工智能、绿色能源、数字经济
等新产业、新业态合作，继续推动中英
共建“一带一路”。 可以预见，这些举措
不仅将为双方带来更多黄金机遇，也
将促进亚欧大陆共同繁荣， 推进全球
可持续和绿色发展。 （作者系上海外
国语大学英国研究中心常务副主任）
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马来西亚民航局局长爱兹哈尔丁·

阿卜杜勒·拉赫曼 7 月 31 日辞职， 原因

是马来西亚航空公司 370 航班客机安全

调查组前一天发布报告， 列举马来西亚

空中交通管制人员不当行为。

拉赫曼说， 空管失职不是马航 370

失事原因，但他愿意辞职。

马航 370 航班失事调查组 30 日在

报告中说，无法确定客机失事原因，同时

对航空管理机构提出建议。

拉赫曼的辞职声明说， 调查组在报

告中认定，马航 370 航班失事当天，马来

西亚首都吉隆坡空管人员没有按照常规

操作程序行事， 包括发现马航 370 航班

从雷达上消失后没有立即启动 “应急程

序”，没有持续在雷达显示器上追踪航班

信号， 仅仅依靠马航作为运营商提供的

信息，以及没有向空军方面求助。 另外，

吉隆坡空管机构与越南胡志明空管机构

的联络有问题。

“经过深思，带着歉意，我决定辞去

马来西亚民航局长一职，”拉赫曼说，“辞

职决定将在 14 天后生效。 ”

马来西亚交通部长陆兆福 7 月 30

日说， 就马航 370 航班调查组报告中所

列不当行为， 马来西亚政府将予调查并

采取措施。议会将设立委员会，研究可能

对涉事空管人员采取的处罚措施。

马航 370 安全调查组负责人郭师传

30 日在记者会上说，调查组无法确定客

机失事原因。他说，由于缺乏客机主体残

骸和飞行记录仪数据， 无法认定客机本

身或飞行系统故障是客机失事原因。

另外， 没有证据显示两名飞行员或

机组人员有不正常举止或承受压力，因

而无法推定系他们劫持客机。 警方对乘

客的背景审查同样没有发现问题， 没有

乘客接受过飞行训练。

郭师传说，不排除“第三方”人为干

预导致客机转向， 可能是由某个人将飞

行员劫为人质， 但没有任何组织或个人

宣称劫持马航 370 航班， 也没有人索要

赎金。

郭师传说， 这不是关于马航 370 的

最终报告。在没有新证据出现的情况下，

调查组不久可能解散。

交通部长陆兆福说， 马方不放弃找

到马航 370 客机的希望。 “我们仍然希

望，当有可信新证据出现时，可以找到答

案。 ” 杜鹃（新华社供本报专稿）
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:맺볒쇬떼죋뗚쪮듎믡컮죕잰퓚

쓏럇풼몲쓚쮹놤쫐돉릦뇕쒻， 믡뫳랢뇭

쇋《풼몲쓚쮹놤탻퇔》。 맺쓚췢뗄듳솿쿠

맘움싛뫍놨뗀뛔놾듎믡컮뗄뺭볃돉맻ퟶ

쇋돤럖놨뗀，뇈죧，:맺볒탂릤튵룯쏼

믯냩맘쾵뗄웴뚯； :맺볒솪뫏랴뛔좫

쟲쎳틗놣뮤훷틥뗈。쪵볊짏，듋듎믡컮뗄

돉맻벰웤쳘뗣뎬풽쇋뺭볃쇬폲， 뿉룅삨

캪죧쿂솽듳쳘뗣。

뫏ퟷ쇬폲뗄짏쿂삩햹，쪵쿖헾훎、뺭

볃폫짧믡뗄뻹뫢랢햹。 뺭볃뫏ퟷ늢늻쫇

:뫏ퟷ뗄캨튻쇬폲。헽죧《풼몲쓚쮹놤

탻퇔》쯹훘짪뗄：:맺볒“훂솦폚좫쏦

실쪵 2030 쓪뿉돖탸랢햹틩돌，욽뫢킭뗷

췆뷸뺭볃、짧믡뫍뮷뺳죽듳쇬폲뗄릫욽、

냼죝、뾪럅、좫쏦、뒴탂뫍뿉돖탸랢햹。 ”

돽뺭볃뫏ퟷ돉맻틀좻럡쮶췢， 듋듎믡컮

뮹췆뚯쇋:맺볒웤쯻쇬폲뗄뫏ퟷ，웤

랢햹잰뺰횵뗃맘힢。퓚헾훎쇬폲，:맺

볒뇭쪾폐뇘튪퓚솪뫏맺뿲볜쿂뻍캬뫍쫂

컱뷸튻늽볓잿릵춨뫏ퟷ， 틔벰퓚쓏럇짨

솢:맺볒캬뫍릤ퟷퟩ뗄뎫틩。 퓚짧믡

쇬폲，“뢾얮쓜뚥냫뇟쳬” 뗄얮탔ퟷ폃뗃

떽쇋훘쫓。본폚뢾얮퓚듙뷸냼죝탔랢햹랽

쏦웰ퟅ맘볼ퟷ폃，틲듋:맺볒뮹붫붨솢

:맺볒뢾얮싛첳뫍얮웳튵볒솪쏋。

:맺볒뫏ퟷ뿕볤볦맋좫쟲、 뻛붹

럇훞，볈뻟폐좫쟲쫓튰폖쳥쿖뫏ퟷ훘뗣。

:맺볒살ퟔ퇇、얷、럇、쏀쯄듳훞，뛸쟒

룷ퟔ뚼쫇뻟폐좫쟲펰쿬뫍쫓튰뗄탂탋듳

맺，쯹틔ퟔ:맺볒믺훆돉솢틔살，쇬떼

죋믡컮쯹맘힢뫍쳖싛뗄틩쳢듳뛠쫇웄캪

룟듳짏뗄좫쟲틩쳢。 럇훞튲튻횱쫇:

맺볒뗄좫쟲뫏ퟷ훘뗣쟸폲， 뗃떽쇋룱췢

뗄맘헕。 :맺볒탂뾪랢틸탐뗄뗚튻룶

쟸폲훐탄뻍실뮧럇훞。 듋듎쓏럇쳡틩짨

솢:맺볒캬뫍릤ퟷퟩ뗄뎫틩놻킴죫헽

쪽탻퇔횮훐，죕뫳실쪵폐췻。본폚쒿잰솪

뫏맺캬뫍솦솿뎬맽 70%춶럅퓚럇훞，쯹

틔:맺볒캬뫍릤ퟷퟩ쪵볊짏벸뫵뗈폚

쫇캪럇훞솿짭뚨훆뗄“럾컱”。

럇훞횮쯹틔돉캪:맺볒훘튪뫏ퟷ

뗘쟸， 풭틲헽죧쾰훷쾯퓚퇝붲훐쯹퓆：

“럇훞쫇랢햹훐맺볒ퟮ벯훐뗄듳슽，튲쫇

좫쟲ퟮ뻟랢햹잱솦뗄뗘쟸。 컒쏇튪볓잿

뛔럇뫏ퟷ，횧돖럇훞랢햹，얬솦냑:맺

볒춬럇훞뫏ퟷ듲퓬돉쓏쓏뫏ퟷ뗄퇹냥。”

퓚헢듎“:+”쇬떼죋뛔뮰믡뗄ퟜ뷡붲

뮰짏，쓏럇ퟜ춳삭십뢣죸쏅쳡떽쇋벴붫

퓚놱뺩뻙탐뗄훐럇뫏ퟷ싛첳，쯻돆：“헢듎

:믡컮캪 9퓂뗄놱뺩럥믡뗬뚨쇋믹뒡，

ퟶ뫃쇋ힼ놸，컒쏇붫퓚놱뺩퓙뛈쿠뻛，컒쏇

웚듽ퟅ좥놱뺩춬쾰훷쾯믡쏦。 ”

ퟜ횮， :맺볒쇬떼죋뗚쪮듎믡컮

늻뷶돉맻럡쮶，뛸쟒쇬폲럖늼뻹뫢、볦맋

쫀뷧짏뗄죵쫆뗘쟸 （럇훞） 뫍좺쳥 （얮

탔），헢늻뷶쳡룟쇋:믺훆뗄듺뇭탔뫍

좫쟲틩쳢뗄ퟛ뫏쯜퓬쓜솦， 뮹뇘붫캪좫

쟲쳡릩룼뛠룼뫃뗄릫릲닺욷， 퓬뢣좫쟲

죋쏱。

（作者系上海国际问题研究院地区
合作室主任、西亚非洲中心助理研究员）
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美国 8 个州和首都华盛顿所在的哥

伦比亚特区 7 月 30 日集体起诉联邦政

府，以期阻止三维 (3D)打印制枪图纸出

现在互联网上。

华盛顿州、 马萨诸塞州、 康涅狄格

州、新泽西州、宾夕法尼亚州、俄勒冈州、

马里兰州、 纽约州和哥伦比亚特区的总

检察长联合署名， 向华盛顿州西雅图市

一家联邦法院呈交诉状， 寻求颁布全国

范围临时禁令， 阻止 3D 打印制枪图纸

上网。 这些州和特区的总检察长是民主

党人。

华盛顿州总检察长鲍勃·弗格森发

起了这场集体诉讼。 他在一份声明中质

问联邦政府：“为什么你们允许危险的犯

罪分子轻而易举获得武器？ ”

联邦政府今年 6 月底与 “分布式防

御组织”和解，允许这个主张开放软件源

代码、 支持对拥有枪械不予限制的非营

利网络团体在互联网发布 3D 打印制枪

图纸。

“这一决定违反宪法，不合法，坦白

说令人恐惧，”弗格森说，“任何人无论年

龄大小、 心理健康与否、 是否有犯罪前

科，都能获得（图纸）。 ”

宾夕法尼亚州总检察长办公室说，

截至 7 月 29 日 ， 超过 1000 人下载

AR—15 型半自动步枪的 3D 打印图纸。

美国近些年多起严重枪击事件的凶手使

用这种攻击型武器。

7 月 30 日同一天， 美国另外 21 个

州的总检察长要求国务卿蓬佩奥、 司法

部长塞申斯撤销联邦政府与分布式防御

组织达成的和解协议，认定它“对公众安

全构成迫在眉睫的危险”。

分布式防御组织位于得克萨斯州，7

月 29 日在当地提起诉讼， 自称受害者，

遭遇威胁、骚扰。宾州多名政府官员同一

天向费城一家联邦法院请求紧急禁止发

布 3D 打印制枪图纸， 分布式防御组织

随后同意采取技术手段， 暂时不让宾州

居民下载制枪图纸。 来自新泽西州和加

利福尼亚州洛杉矶市的网民现在同样无

法下载制枪图纸。

分布式防御组织先前与联邦政府陷

入漫长的司法纠纷。美联社报道，这一团

体的创始人威尔逊 2013 年首次公开可

以下载的 3D 打印武器设计图， 美国国

务院随后叫停这一做法。威尔逊 2015 年

提起诉讼，国务院 6 月底改变立场，允许

威尔逊恢复上传 3D 打印制枪图纸。

分布式防御组织说， 打算 8 月 1 日

开始上传 3D 打印制枪图纸。 按照法新

社的说法 ， 届时 ， 任何人只要花大约

2000 美元购买一台 3D 打印机， 就可以

在家制造塑料枪，每支成本数百美元。

反对者说，3D 打印制造的塑料枪难

以追踪， 可能会成为恐怖分子和犯罪分

子的武器，威胁公共安全。不少枪械制造

业专家辩解， 犯罪分子未必会舍弃传统

枪支，而选择造价贵、易解体的 3D 打印

枪。 陈丹（新华社供本报专稿）

”뫲뇤뮯뫍죋캪웆뮵룸샨냍쓛뗄맺볒쿳헷듸살뿕잰췾킲

雪松是黎巴嫩的国家象征。然而，据

媒体报道，由于气候变化和人为破坏，黎

巴嫩的雪松正面临着空前的威胁———到

本世纪末， 黎巴嫩尚存的大部分雪松林

将走向消失。

雪松在黎巴嫩的地位从该国国旗上

就能看出：国旗中央是一棵绿色的雪松。

黎巴嫩国家航空公司中东航空在机尾也

绘有雪松。

有关雪松的描述出现在已知人类最

古老的英雄史诗———《吉尔伽美什史诗》

中。如今一些黎巴嫩人在起誓时还会说：

“我对雪松发誓。 ”黎巴嫩人把雪松视为

自己国家独特性的反映， 认为雪松象征

了黎巴嫩历经历史风云变幻， 依旧屹立

不倒。 位于黎巴嫩首都贝鲁特南部的乔

福生物圈保护区负责人哈尼博士觉得，

“雪松是一种苍劲的树木，能够在极其恶

劣的环境下生存。 它独特、高贵，不同于

其他任何种类的树”。

然而， 黎巴嫩是个历史上多灾多难

的国家，同样饱受摧残的还有它的雪松。

国内不同军事派别常年不断的冲突对环

境造成的破坏更是延续至今。

在国土面积只有 10452 平方公里的

黎巴嫩， 一度遍布着数千平方公里的森

林，但常年历经破坏后，现在只剩下 17

平方公里雪松林，还是零星分布的。其中

最著名的一片雪松林被叫做 “上帝雪

松”，自 1876 年以来一直围以栅栏保存。

有人认为， 这里是耶稣的追随者们见证

他复活的地方。

20 世纪 60 至 70 年代，黎巴嫩曾有

过国家绿化计划， 计划再度种植饱受摧

残的雪松。 不幸的是，1975 年该国发生

了长达 15 年的内战，雪松再种计划也被

人遗忘， 只有一些地方军事力量用自己

的方式保护雪松，如在乔福山区，德鲁兹

武装分子在雪松林周围埋设地雷。

2014 年，黎巴嫩农业部展开了种植

4000 万株树木的新计划，其中包括部分

雪松， 黎巴嫩环境部则监督雪松保护区

的管理。然而直至今日，政治分裂和战争

的遗留问题使得孱弱的黎巴嫩政府处于

碎片化状态，连全国性的电力、供水和排

污体系都无法有效建立， 更别提采取强

有力的措施切实保护雪松了。

近年来， 气候变暖的趋势更是对雪

松的生长环境造成致命的威胁。 雪松繁

殖需要相对寒冷的气候条件， 由于全球

变暖， 适宜雪松生长的地区正顺着高山

移向更高的海拔高度。 乔福生物圈保护

区是黎巴嫩最大的保护区， 那里适宜雪

松生长的高山区正越来越少。 有专家预

计， 如果温室气体排放依旧按预想的速

率持续下去的话，到 2100 年雪松只有在

黎巴嫩北端才可能得以幸存， 因为那里

的山区海拔更高。

不过北部山区面临的则是另一个难

题， 座落在那里的黎巴嫩密度最大的雪

松林———丹纳林雪松自然保护区 ，自

2006 年至今已经因为虫害损失了 7.5%

的林地面积，幼株受害尤为严重，直接引

起虫害的还是日趋温暖干旱的气候。

深冬时节、 尤其是下雪天有利于黎

巴嫩雪松开始生长。 作为地中海气候国

家，黎巴嫩降水高度集中于冬季。一代人

之前，黎巴嫩山区年平均降水 105 天，高

海拔地区一年积雪 3 到 4 个月。 不过在

最近一个冬天里，降水只有 40 天，积雪

一个月。在乔福生物圈保护区，往年幼苗

到 5 月初才会发芽，但今年 4 月初，雪松

幼苗就从土里探出头来了。 早熟的雪松

更容易受到害虫侵害。

面对保护区雪松分布地海拔上移的现

状，哈尼博士担心的是，和雪松一同生存

的其他生物物种能否适应更高海拔，如

果不能，势必给生态圈造成进一步冲击。

为使雪松免遭灭绝厄运， 黎巴嫩的

环境保护团体正试图扩大雪松的分布

地，增加雪松的种群数量，并让雪松更加

适应今后的环境变迁。 “上帝雪松”保护

区原有雪松仅 2100 株，像黎巴嫩其他雪

松林一样，“上帝雪松”是一座“孤岛”，周

边很多适宜种植雪松的地面归私人所

有， 或被政府当局指定了其他用途。 但

1998 年以来， 环保人士约瑟夫·陶克博

士的团队却在原有保护区周边见缝插针

地种植了 10 万株雪松。

种植的过程是不断试错的过程，不仅

要挑选适合雪松生长的环境， 还要征得

政府同意。陶克博士等人的义举，终究让

人看到了黎巴嫩雪松免于灭绝的一丝希

望。在全人类共同面临的气候变化面前，

雪松能熬过艰巨的考验吗？

、맺“2+2”뛔뮰쫗듎퓚쒪쮹뿆뻙탐

据俄罗斯卫星通讯社 7 月 31 日消

息 ，俄日两国外长和防长 “2+2”会谈当

天在莫斯科举行。 俄外交部发言人扎哈

罗娃 7 月 30 日表示，按计划，俄外长拉

夫罗夫和防长绍伊古与日本外相河野太

郎和防卫相小野寺五典将就增进两国安

全领域互信、 合力应对国际安全挑战及

地区热点等问题展开讨论。

据俄外交部消息， 莫斯科计划就日

本部署陆基“宙斯盾”反导系统向日本伙

伴发表自己的看法。 据悉， 日本政府于

2017 年 12 月通过内阁决议， 决定从美

国引进两套陆基“宙斯盾”反导系统，并

计划 2023 年左右投入使用。 为此，小野

寺五典曾多次前往日本的秋田县和山口

县，游说部署该系统。 对此，俄方认为此

计划是日本在亚太地区部署美国全球导

弹防御系统的一部分。

有分析认为， 在刚刚结束的赫尔辛

基峰会上， 美俄领导人会晤的唯一成果

即在国际安全领域达成了一些共识。 路

透社消息称，为落实这些共识，美俄防长

或将三年来首次会晤。在此背景下，俄方

对日本此举表示关切显得恰逢其时。

在此次 “2+2”会谈上 ，日本则更多

地聚焦两国和平条约缔结问题。 日本外

务省发布消息称， 所有会议都会涉及和

平条约问题。 日本首相安倍晋三在今年

5 月访俄时曾称“解决 70 多年未能签订

的和平条约问题并不容易， 但我们希望

在这一代给这个问题画上句号。 ”为此，

安倍已先后 21 次与普京会晤。

横亘在日俄和平条约之间的最大问

题是南千岛群岛（日本称北方四岛）的领

土争端。 千岛群岛位于俄远东堪察加半

岛与日本北海道之间，群岛南部的齿舞、

色丹、 国后和择捉四岛被俄称为南千岛

群岛，日本则称之为北方四岛。二战结束

后，四岛由俄方实际控制。俄认为日本要

求归还南千岛群岛是重新定义二战战败

结果。由于争议严重，两国至今未能缔结

和平条约。

分析人士认为， 安倍今年访俄或为

解决争端提供了一种妥协方案： 只要俄

方承认北方四岛为日本领土， 日本也承

认俄罗斯对四岛的当前施政权。 在此基

础上， 双方先签订和平条约， 归还齿舞

岛和色丹岛。 而国后岛和择捉岛在今后

三、 五十年内仍由俄罗斯管理。 据塔斯

社日前报道， 在 5 月底的日俄首脑会晤

上， 普京表现颇为积极， 在会见国际媒

体时一度表示， 希望通过在争议岛屿展

开联合经济活动， 发展双边关系， 俄日

最终可以达到签署和平条约的目的。 日

本 NHK 电视台认为 ， 在此背景下 ，

“2+2” 会谈继续就此话题进行磋商 ，

会有乐观期待。

2013 年 11 月，俄日外长、防长进行

首轮 “2+2”会谈 ，但由于乌克兰危机爆

发， 日本加入西方阵营对俄罗斯进行制

裁，会谈机制在 2014 年被迫中断。 2017

年 3 月双方重启中断 3 年多的“2+2”对

话机制。以上两次会谈地点均设在东京，

今年是俄罗斯第一次承办该活动。

■祝 鸣
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